

ville d'ath  
*communication & partenariat*  
068/26.91.58

**3<sup>ème</sup>**  
**Campagne citoyenne**  
**de la Ville d'Ath**



## LIMINAIRE

**E**n 1998, année du 50<sup>ème</sup> anniversaire de la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme, le Député-Bourgmestre Bruno Van Grootenbrulle initiait des "Journées pour la Paix, la Fraternité et la Démocratie". En 1999, année de l'introduction de l'euro et d'élections pour le Parlement européen, l'autorité communale instiguait une "Quinzaine Européenne Athoise". Ces deux initiatives constituaient les prémices de ce qui devient une habitude athoise : l'organisation, au printemps de chaque année, d'évènements tournant autour des thèmes de la démocratie, de la liberté de pensée et d'expression, de la tolérance, de la résistance, de la fraternité, de la paix, de la citoyenneté... Outre l'impact de notoriété et de dynamisme que se forge ainsi la Ville d'Ath, cette dernière réalise surtout par-là un travail communal d'éducation civique permanente des citoyens, rare et exemplaire.

**P**our l'an 2000, de mars à mai, il a été proposé de retenir l'organisation d'un trimestre d'activités ayant pour idée - "*Ath printemps 2000 : Jeunesse, Fraternité, Citoyenneté*". Choisir pareil thème à l'aube du troisième millénaire, et à la veille d'élections communales, constitue un acte de foi dans la jeunesse. C'est une démarche riche et porteuse d'espoir. Alors que les bouleversements géopolitiques, économiques, sociaux et culturels s'accélèrent, et que planent tant de périls et d'incertitudes nucléaires, écologiques, économiques..., mettre l'accent sur la proposition faite aux jeunes de devenir des "bâisseurs de cathédrales", des constructeurs d'avenir, créateurs d'œuvres qui les dépassent, citoyens démocrates actifs, libres, justes, fraternels et résistants, n'est-ce pas ce qui peut arriver de mieux, tant pour le devenir du monde que pour la démocratie locale?

**D**ans notre monde chaotique, l'urgence d'une éducation permanente à la démocratie et à la citoyenneté n'est plus à démontrer. « Les hommes ne vivent pas que de pain, mais de liberté, de dignité, de justice et de fraternité. Ce corps de valeurs, d'aspirations, de doctrine et d'espérance s'appelle "démocratie". Sans cesse menacée et recommencée, la démocratie est la seule idée forte du monde d'aujourd'hui. Elle constitue surtout, après le fracas des idéologies totalisantes, le seul legs aux générations montantes. »<sup>1</sup> Mais, dit René Rémond, « la démocratie appelle une éducation. On ne naît pas démocrate : on le devient. Que la raison défaille ou que la volonté se relâche, et la démocratie risque de succomber. Aussi est-elle fragile et ses réalisations précaires. Chaque génération doit la réinventer. Elle requiert donc une éducation qui comprend l'apprentissage de ce qu'est la politique. »<sup>2</sup> N'oublions pas l'existence, dans nos pays démocratiques, de la

<sup>1</sup> Darnton Robert et Duhamel Olivier, "*Démocratie*", Editions du Rocher, 1998, p. 4 couverture.

<sup>2</sup> Rémond René, "*Le Monde*", 15 juin 1993, in Broquet Hervé et Petermann Simon, "*Devenir citoyen*", De Boeck, 1998, p. 7.

"peste brune" qui se nourrit de nos dysfonctionnements et des inégalités que génère notre type de développement.

**I**négalités. Que 20 % de la population mondiale possèdent 80 % des richesses du globe et que 80 % des humains doivent se satisfaire des 20 % qui restent, est, outre l'injustice scandaleuse que cela représente, une menace permanente pour la paix et la démocratie. Par ailleurs, comme le rappelle Ignacio Ramonet, rédacteur en chef du *Monde Diplomatique*, dans un livre remarquable qui expose quelques enjeux majeurs de la société contemporaine<sup>3</sup> : « le rythme précipité et la profondeur des transformations de tous ordres stupéfient. La mondialisation de l'économie bouleverse tout, stimulée par l'accélération des technologies de l'information. Le *marché* et la *communication* s'imposent comme modèles généraux ayant vocation à transformer toutes les activités humaines. Etats-nations, gouvernements, partis et syndicats perdent leurs repères traditionnels ». Dans ce radical changement d'ère, « à quoi ressemble le nouveau paysage planétaire ? Quels Etats, quelles forces, quels nouveaux paradigmes émergent dans ce contexte ? Quel est le système de pensée dominant ? Quelles réponses globales à des questions cruciales sur la démographie, la techno-science, l'effet de serre, le sous-développement, le système de sécurité ? »

**D**evant ces défis, mondiaux et locaux, une commune digne de sa vocation - lieu où l'on peut apprendre la démocratie sur le terrain - ne peut rester muette ou pétrifiée dans l'immobilisme. Ath, en tout cas, ne le sera pas ! Nous vivons dans un monde où il faut penser global et agir local, car s'il y a rétroaction du global sur le particulier, l'inverse est également vrai.

*"Au moment où l'Autriche occulte sa mémoire (...) il nous semble important de rappeler l'impérieuse nécessité d'une éducation à la citoyenneté qui fasse vivre cette mémoire : non une mémoire à célébrer, mémoire de naphthaline qu'on ressort à date périodique, mais une mémoire vive qui interpelle l'actualité, la nourrit, qui met le présent sous tension et aide à en discerner les enjeux.*

*(...) Dans quelques mois auront lieu les élections communales. L'enjeu cette année n'en sera pas exclusivement local. Quelques-unes des villes de ce pays (...) sont menacées de basculer dans le giron de l'extrême droite.*

*(...) Etre citoyen aujourd'hui, c'est surtout aider à le devenir !"*

Arthur Haulot et collab., in *"Le Soir"* 8.2.2000

<sup>3</sup> Ramonet Ignacio, *"Géopolitique du chaos"*, Galilée, 1997, p. 4 couverture.

---

# LA ROSE BLANCHE

---

Le mouvement de « La Rose Blanche » fut un des rares mouvements allemands de résistance de la jeunesse durant la période nazie (résistance d'étudiants allemands contre Hitler, Munich 1942-1943). Il est un exemple de la capacité de générosité, d'engagement et de résistance de la jeunesse face au totalitarisme. Son caractère à la fois romantique, impulsif et généreux ne peut manquer de toucher les esprits. Cette réalisation, proposée par «Les Héritiers de la Mémoire» et la Maison Culturelle d'Ath, comprend trois volets :

**Du 10 mars au 11 avril 2000**

**Caves de la Maison Culturelle d'Ath**

Lundi au vendredi de 8 à 13 h 30 et de 14 à 17 h 30

Samedi et dimanche de 14 à 18 h

## **EXPOSITION « LA ROSE BLANCHE »**

Les séquences de l'exposition, dont le support photographique est le point fort, présentent le contexte historique et politique des années 1933-1945

P.A.F. 20 F

Visites guidées d'une heure sur demande

Vernissage le 11 mars à 11 h (invitation sur simple demande)



**17, 18 mai, 20 h**

**19 mai, 19 h 30**

**Salle de l'Athénée, rue des Récollets à Ath**

Création théâtrale

**« LE TRACT »**

**de Michel Lefèvre et Jean-Paul Vandenberghe  
par la Compagnie du Petit-Château**

PAF : 200 F, 160 F membres MCA, Héritiers de la Mémoire, étudiants et seniors

Réservations : Secrétariat de l'Athénée 068/26.90.00



**Printemps 2000**

**ANIMATIONS ET RÉFLEXIONS DANS LES ÉCOLES, PAR LA MCA,  
À PARTIR DE L'EXPOSITION ET DE LA PIÈCE**

*Info : Les Héritiers de la Mémoire, 068/28.56.80 – Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99*

---

LES ENFANTS DU PRIMAIRE ECRIVENT  
LEUR CITOYENNETE  
LES JEUNES DU SECONDAIRE ECRIVENT  
AUX PRISONNIERS

---

L'entité communale d'Ath de la Ligue des Familles organise un

**Samedi 25 mars – 10 h**  
**Maison Culturelle d'Ath**  
(et dans plusieurs classes, la même semaine)

**CONCOURS DE RÉDACTIONS**

**"JEUNESSE ET CITOYENNETÉ"**

**POUR LES ENFANTS DE 12 ANS**

La remise des prix aux lauréats se fera dans le cadre du W.E. Européen  
le dimanche 7 mai, à l'Hôtel de Ville

*Info : Ligue des Familles, 068/28.14.25*



La section locale d'Amnesty International  
(le Groupe 88 Ath-Lessines-Leuze)  
organise une opération de

**ÉCRITURE DE 2.000 LETTRES À DES  
PRISONNIERS À TRAVERS LE MONDE**

**PAR LES ÉLÈVES DES CLASSES DU SECONDAIRE DE L'ENTITÉ**

*Info : Amnesty International, 068/44.83.39*

---

# CONCOURS VIDÉO

## « LA VILLE EST À NOUS » ET « REGARDS SUR LE MONDE »

---

De mars à mai 2000

La Maison Culturelle d'Ath organise un

### **GRAND CONCOURS DE PRODUCTION DE VIDÉOS**

**POUR LES JEUNES DE 14 À 23 ANS**  
(groupes déjà constitués ou à créer)

**sur un des thèmes**

**« LA VILLE EST À NOUS »**

ou

**« REGARDS SUR LE MONDE »**



### **SESSION DE FORMATION A LA VIDÉO**

(prise de vue, son, réalisation...)

### **ET FORMATION D'ACTEURS**

**DU 6 AU 10 MARS 2000**  
**À LA MCA**

La réalisation de la vidéo peut se faire avec l'aide d'un animateur

La projection publique des oeuvres réalisées se fera lors du «Week-end Européen»  
le dimanche 7 mai  
et un «Prix de la Jeunesse de la Ville d'Ath» sera remis

Ce concours se fait en lien avec un concours similaire organisé par la Communauté Française, et avec la collaboration de la Confédération Parascolaire, la Province de Hainaut, Action Jeunesse Info et la Ville

*Info : Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99*

---

# DEUX ONG S'EXPOSENT

---

Du 2 au 15 mai 2000

Dans le hall d'entré de la Bibliothèque publique  
Centre Administratif Communal

**GUICHET D'INFORMATION**

SUR

**"AMNESTY INTERNATIONAL"**

ET

**"LES HÉRITIERS DE LA MÉMOIRE"**

Mardi : de 10 h 30 à 19 h

Mercredi et samedi : de 10 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h 30

Jeudi et vendredi : de 10 h 30 à 12 h 30 et de 14 h 30 à 17 h 30

*Info : Amnesty International, 068/44.83.39 - Les Héritiers de la Mémoire, 068/28.56.80*

---

# DÉCOUVRIR LES ÉLECTIONS ET LA DÉMOCRATIE

---

Mardi 16 mai 2000 – 14 h

Maison Culturelle d'Ath

**"CA NE VA RIEN CHANGER !"**  
**Un spectacle bourré de promesses électorales...**

Une création théâtrale découvrant les dessous de la démocratie  
à destination des jeunes terminant les études secondaires

PAF : 100 F

*Info : Femmes Prévoyantes Socialistes, 068/26.42.85*

---

# UNE BIBLIOTHÈQUE DE RUE À ATH

---

L'exclusion culturelle qui empêche de sortir de l'isolement  
frappe encore des concitoyens, adultes et jeunes, aujourd'hui

Dès avril 2000

## **OUVERTURE D'UNE BIBLIOTHÈQUE DE RUE À ATH**

**Pour que tous les enfants et jeunes d'Ath aient réellement accès au  
plaisir et à la richesse culturelle du livre  
des animateurs se rendront chaque semaine dans différents quartiers  
de l'entité, pour raconter, lire et faire lire**

Une formation d'animateurs bénévoles est organisée de janvier à mars 2000  
tous les 15 jours le samedi matin

*Info :*

*Mouvement ATD-Quart Monde, 068/28.31.20*

*Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99*

*Bibliothèque Principale, 068/26.92.40*

---

# LA CONSTRUCTION EUROPÉENNE

---

MAI 2000

**PAVOISER AUX COULEURS D'EUROPE**  
LES RUES DU CENTRE-VILLE SONT  
DÉCORÉES DE GRANDS DRAPEAUX  
DE L'UNION EUROPÉENNE ET DES 15 PAYS MEMBRES



29 avril au 14 mai 2000

**CONCOURS D'ÉTALAGES**  
**« LA JEUNESSE ET L'EUROPE »**

*Info : Association des commerçants, 068/28.20.48, et Ville d'Ath, 068/26.91.58*



Printemps 2000

**"L'EURO POUR TOUS, TOUS POUR L'EURO"**  
Une animation proposée aux classes des 10-12 ans

Sur le principe du jeu de l'oie, des questions permettent de se familiariser  
avec l'euro et la manipulation de notre nouvelle monnaie

*Info : Femmes Prévoyantes Socialistes, 068/26.42.85*

---

WEEK-END EUROPÉEN

6 AU 9 MAI 2000

LA CONSTRUCTION D'UNE EUROPE  
DE LA DÉMOCRATIE

---

Samedi 6 mai 2000 – 20 h 30

Eglise St-Julien

**"C'EST DES CANILLES !"**

***30 chanteurs nous font retrouver la volonté de  
lutter contre tous les extrêmes***

Créé pour le 50<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération (1995)  
ce groupe vocal nous vient de la région liégeoise

Les années 30 et 40 représentent le moment où l'extrême droite et les mouvements fascistes montrent leur arrogance. Le répertoire créé à l'époque peut paraître un peu vieillot sous certains aspects, mais il contient toutes les intentions et les valeurs auxquelles nous sommes sensibles : la démocratie, la liberté de pensée et d'expression, la tolérance et, enfin, la résistance.

PAF : 200 F

*Info : Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99*

Dimanche 7 mai 2000

Maison Culturelle d'Ath - de 8 h 30 à 10 h  
Sur invitation

## **PETIT DÉJEUNER EUROPÉEN**

Rencontre de jeunes Athois et des jeunes Athois d'adoption  
ressortissants des 14 autres pays de l'Union européenne



Hôtel de Ville - de 10 à 11 h  
Sur invitation

## **SÉANCE ACADÉMIQUE DE CÉLÉBRATION DE LA JOURNÉE DE L'EUROPE ET REMISE DES PRIX AUX LAURÉATS DU CONCOURS DE RÉDACTION D'ENFANTS**



Cinéma l'Ecran et Maison Culturelle d'Ath - de 11 h à 12 h 30  
Sur invitation

## **PROJECTION DES PRODUCTIONS DU « CONCOURS VIDÉO » ET REMISE DU PRIX DE LA JEUNESSE DE LA VILLE D'ATH**



Maison Culturelle d'Ath - 12 h 30  
Sur invitation

## **RÉCEPTION DES PARTICIPANTS AUX CONCOURS DE RÉDACTION ET DE VIDÉO DE LEURS FAMILLES ET DES JEUNES ATHOIS RESSORTISSANT DES 14 AUTRES PAYS DE L'UNION EUROPÉENNE**

*Info : Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99, et Ville d'Ath, 068/26.91.58*

Dimanche 7 mai 200

Place Ernest Cambier – 16 h

Cordiale invitation au grand public

## **DANSES ET MUSIQUES D'EUROPE**

Groupes de chants et musiques folkloriques de l'Europe géographique

Accès gratuit

En cas de mauvais temps : le spectacle se donnera dans les locaux de la MCA

*Info : Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99*

Lundi 8 mai 2000

19 h - Place Ernest Cambier

## **CÉRÉMONIE DU SOUVENIR DE LA FIN DE LA GUERRE 40-45 ET DE LA LIBÉRATION DES CAMPS**

Le 8 mai, les associations d'anciens combattants, prisonniers et résistants,  
les autorités communales et toute la population commémorent  
les souffrances et les atrocités du passé

Hommage est rendu aux victimes de la guerre et à ceux qui  
combattirent pour nos libertés et pour la démocratie

**La grosse cloche de St-Julien sonnera le matin à 8 h 15 et le soir à 19 h**

---

ÉMISSION PUBLIQUE DE « NO TÉLÉ »  
À PARTIR D'ATH

---

Mardi 9 mai 2000 – 20 h

**JOURNÉE DE L'EUROPE**

**DE L'IDÉE À L'ACTE – DE LA PENSÉE À L'ENGAGEMENT**  
***"RÊVES ET RÉALISATIONS DE JEUNES***  
***EN HAINAUT OCCIDENTAL "***

**ÉMISSION PUBLIQUE DE "NO TÉLÉ" À PARTIR D'ATH**

Avoir des idées  
Bâtir des projets  
Résister aux extrémismes  
Apprendre la liberté, la démocratie et la citoyenneté responsable  
Les jeunes et la démocratie communale en Hainaut Occidental

---

LA JOURNÉE DES FEMMES

ET

LA MARCHÉ MONDIALE DES FEMMES

---

Mercredi 8 mars 2000

**JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES**

**Récolte de signatures**

20 h – Cinéma l'Ecran

Film et débat

**"Kadosch"**

d'Amos Gitaï, France-Israël 1999

Ou l'histoire de deux jeunes femmes juives déchirées entre soumission ou rébellion



Vaste mouvement de solidarité des groupes de femmes, de luttes pour l'égalité,  
le développement et la paix

**LA MARCHÉ MONDIALE DES FEMMES**

porte les revendications et alternatives communes des mouvements des femmes  
autour des thèmes de la pauvreté et de la violence faite aux femmes

Vendredi 12 mai 2000

19 h 30 : Vernissage de l'expo créativité, au Musée d'Histoire et de Folklore

Samedi 13 mai 2000

14 h : Marche Mondiale des Femmes dans le centre-ville : femmes costumées re-  
présentant des corps de métier, fanfare... et revendications en associations

17 h : Visite des différentes expositions organisées par les associations

18 h 30 : Accueil et présentation des ateliers par associations

19 h 30 : Soirée culi-culturelle – souper québécois

*Info :*

*Commission des Femmes du Pays Vert, 068/26.99.99 – La Babillarde, 068/28.42.70 –*

*Vie Féminine, 068/28.25.18 - La Farfouillette, 068/28.63.89*

*A.C.R.F., 069/66.46.59 - Femmes Prévoyantes Socialistes, 068/26.42.85*

---

# LES ACTIONS DE L'ATHÉNÉE ROYAL D'ATH

---

17, 18 mai, 20 h

19 mai, 19 h 30

**Salle de l'Athénée, rue des Récollets à Ath**

La troupe de théâtre de l'Athénée  
**« La Compagnie du Petit-Château »**  
composée d'élèves et d'enseignants  
présente la pièce

**« LE TRACT »**

écrite pour l'exposition « La Rose Blanche » (voir p. 4)



**« CITOYEN, J'AGIS ! »**

***En 1999-2000, les élèves sont impliqués dans l'opération  
« Démocréativité » de la Fondation Roi Baudouin :***

- ✓ Sensibilisation au handicap
- ✓ Rencontres avec le 3<sup>ème</sup> âge
- ✓ Visite du Fort de Breendonk
- ✓ Effort particulier en matière d'éducation à l'éco-consommation, en collaboration avec le Coren et la Ville d'Ath (tri sélectif)
- ✓ Soirée « Saveurs du Monde » (repas culicuturel, le 19 mai)
- ✓ Du 9 au 12 mai 2000, dans le cadre de l'opération « Ath, ville européenne » menus des différents pays d'Europe dans le restaurant scolaire de l'Athénée
- ✓ Opération « Papiers libres » en collaboration avec Amnesty International sur le thème des enfants-soldats
- ✓ Un CD de chants et poèmes sur les enfants-soldats sortira le 21 mars, jour du printemps, sur le perron de l'Hôtel de Ville

*Info : Athénée Royal d'Ath, 068/26.90.00*

---

# LES ENFANTS RÉFLÉCHISSENT AUX "DROITS DE L'ENFANT"

---

## Printemps 2000

Les professeurs de morale et de religion des écoles communales de l'entité, en collaboration avec la section locale de l'UNICEF, développent un projet pédagogique

### **LES ENFANTS D'ICI AGISSENT POUR LES ENFANTS D'AILLEURS Ils ont tous les mêmes droit**

Les enfants des écoles ont découvert qu'ils avaient de la chance : ils vont à l'école, ils sont soignés, ils sont protégés contre la guerre, ils ont une famille, des amis, des loisirs... Mais tous les enfants n'ont pas cette chance-là !

Voici leurs projets :

- **Arbre** : *Le droit d'être protégé.* Fabrication et vente de porte-clés.
- **G. Roland** : *Le droit aux loisirs.* Participation à l'Opération Arc-en-ciel.
- **Bouvignies** : *Le droit à la famille et à l'amour.* Fabrication et vente de "magnets", biscuits et porte-clés.
- **Rebaix** : *Tous les droits des enfants.* Information et illustration des droits de l'enfant.
- **Isières** : *Le droit à l'amour et à la famille.* Vente de porte-clés.
- **Meslin-l'Evêque** : *Le droit à la famille.* Vente de bonbons.
- **Mainvault** : *Tous les enfants ont les mêmes droits.* Correspondance et rencontre avec une classe de l'enseignement spécial.
- **Irchonwelz** : *Le droit à l'alimentation.* Organisation d'un goûter.
- **Ghislenghien** : *Le droit à la santé.* Vente de pochettes de secours.
- **Ormeignies** : *Le droit à l'alimentation.* Organisation d'un repas de midi.
- **Maffle** : *Le droit à l'école.* Vente de crayons.
- **Faubourgs de Bruxelles et de Mons** : *Le droit à l'école.* Fabrication de tirelires et collecte.

Des opérations se font en faveur de projets UNICEF pour des enfants du Kosovo, des enfants victimes de la guerre, des campagnes de vaccination d'enfants. D'autres se font en faveur d'un home d'enfants de la région.

## Avril 2000

**Hall d'entrée de la Bibliothèque principale**  
Boulevard du Château

### **EXPOSITION DES ACTIONS DES ÉCOLES COMMUNALES**

Info : Ecoles communales, 068/28.32.70. – UNICEF, 068/84.28.18

---

# L'ÉCRAN CIVIQUE

---

## Cinéma l'Ecran

Deux films européens sur la persécution des Juifs durant la guerre

Mercredi 3 mai 2000, 20 h

**"JE SUIS VIVANTE ET JE VOUS AIME"**

de Roger Kahane, France/Belgique/Hongrie 1998  
avec Jérôme Deschamps, Alain Cauchi, Yvette Merlin, Agnès Soral



Mercredi 10 mai 2000, 20 h

**"COMEDIAN HARMONISTS"**

de Joseph Vilsmaier, Allemagne 1997  
avec Ulrich Noethen, Henrich Schafmeister, Ben Becker

180 F et 160 F pour les membres MCA

*Info : Maison Culturelle d'Ath, 068/26.99.99 - Cinéma l'Ecran, 068/28.61.20*

ATH PRINTEMPS 2000 - JEUNESSE FRATERNITÉ CITOYENNETÉ

**- RÉCAPITULATIF -**

**Expositions**

. "La Rose Blanche"	10 mars au 11 avril
. Guichet d'information sur Amnesty International et les Héritiers de la Mémoire	2 au 15 mai
. Exposition des actions des Ecoles communales	Avril

**Théâtre, chants et danses**

. Chant : "C'est des canailles"	6 mai
. Danses et musiques d'Europe	7 mai
. Théâtre : "Ca ne va rien changer !"	16 mai
. Théâtre : "Le Tract"	17, 18, 19 mai

**Ecriture, lecture et échanges épistolaires**

. Concours de rédaction	25 mars
. Ecriture de 2.000 lettres à des prisonniers	Mars à mai
. Ouverture d'une bibliothèque de rue	A partir d'avril

**T.V., vidéo, cinéma**

. Concours de production de vidéos	Mars à mai
. Session de formation à la vidéo	6 au 10 mars
. "Je suis vivante et je vous aime", à l'Ecran	3 mai
. Emission No Télé : "De l'idée à l'acte - De la pensée à l'engagement"	9 mai
. "Comedian Harmonists", à l'Ecran	10 mai

**La construction européenne**

. Pavoisement aux couleurs d'Europe	Mai
. Concours d'étalage "La Jeunesse et l'Europe"	29 avril au 14 mai
. Célébration de la Journée de l'Europe	7 mai

**Animations scolaires**

. Certaines classes participent en classe au concours de rédaction	Semaine du 27 mars
. Jeu : "L'euro pour tous, tous pour l'euro"	Mars à mai
. Animation sur le mouvement de "La Rose Blanche"	Mars à mai
. Programme spécifique de l'Athénée : "Citoyen, j'agis !"	Mars à mai
. Programme spécifique des Ecoles communales : Les enfants d'ici agissent pour les enfants d'ailleurs"	Mars à mai

**Le devoir de mémoire**

Cérémonie du souvenir de la fin de la guerre 40-45 et de la libération des camps	8 mai
--	-------

**Femmes**

. Journée internationale des femmes	8 mars
. Marche Mondiale des Femmes	12 et 13 mai

**Nous sommes 6 milliards de femmes et d'hommes sur la terre.** En 2020, nous serons 8 milliards. 1,4 milliard d'humains sont privés d'eau potable; 1,7 milliard vivent dans la rue, sans toit; 3 milliards n'ont pas accès au téléphone; 250.000 enfants sont soumis aux travaux forcés et 300 millions vivent dans des conditions de grande brutalité. 30 millions de personnes meurent de faim chaque année et 800 millions sont sous-alimentées, alors que la production mondiale de produits alimentaires de base représente 110 % des besoins. 20 % de la population du monde détient 80 % des richesses; 80 % des humains se partagent les 20 % qui restent. Sur les 6 milliards d'humains, femmes, hommes, enfants, vieillards, 5 milliards demeurent dans le besoin.

*Le monde marche sur la tête, dit Ignacio Ramonet<sup>4</sup>, tandis que pour Riccardo Petrella<sup>5</sup>, ce n'est plus l'amour qui gouverne les relations humaines, mais la compétitivité. Vivre ensemble, c'est être en compétition, en état de guerre. L'autre est rival, ennemi à éliminer. Sinon, c'est lui qui m'élimine... Nous avons perdu le sens de l'appartenance commune.*

**Seulement 1/5<sup>ème</sup> des 225 pays du globe connaissent la démocratie,** des élections libres et le respect des droits de l'homme par les gouvernants. Les vrais maîtres du monde sont les 200 premières firmes multinationales, et quatre décideurs planétaires non soumis au suffrage universel : la Banque mondiale, le Fonds monétaire international, l'OCDE, l'OMC. La criminalité financière liée aux milieux d'affaires et aux grandes banques, recycle 1.000 milliards de dollars par an, soit l'équivalent d'un tiers du produit national brut de la terre. Les maîtres des nouvelles conquêtes ne sont plus des Etats mais des conglomérats financiers et industriels. L'objet des nouvelles conquêtes mondiales n'est plus la conquête territoriale de pays, mais la prise de possession des richesses du monde. Cette conquête s'accompagne de terribles destructions : l'environnement est saccagé, 175.000 km<sup>2</sup> de forêts disparaissent chaque année, les mers et les airs sont affreusement pollués, des industries sont sinistrées, des centaines de millions d'humains sont chômeurs ou sous-employés.

*Le monde marche sur la tête, nous avons perdu le sens de l'appartenance commune.*

**Ce tableau n'est ni du négativisme, ni du pessimisme, il dit une vérité difficile à accepter** et décrit ce contre quoi il faut résister. L'ignorer ou faire croire que nous vivons dans le meilleur des mondes, est un opium nouveau,

<sup>4</sup> "Le Monde diplomatique", décembre 1999, p. 1.

<sup>5</sup> "Le Soir 2000", 22.12.99, p. 4.

qui musèle la pensée, détourne de l'action civique et nous enfonce dans la réalisation de ce scénario catastrophe. Ceci ne peut être l'avenir du monde. L'autre avenir, celui que nous désirons, de la paix, de l'amour, de la richesse partagée, ne tombera pas du ciel.

*La première chose à faire, poursuit R. Petrella, c'est dire bonjour... Dire bonjour à l'autre, c'est reconnaître son importance, lui montrer qu'on veut faire une société ensemble. Ensuite, il faut fermer les écoles qui préparent à être meilleur que l'autre - et n'ouvrir que des écoles qui préparent à être meilleur que soi, qui apprennent à se dépasser et à partager. Car tout ce qui est partagé est démultiplié et tout ce qui n'est pas partagé finit par mourir.*

**A Ath, en ce printemps 2000, des jeunes et des adultes qui croient aux vertus de la résistance**, de la volonté, de l'intelligence et du cœur, multiplieront les initiatives de citoyenneté et de fraternité. L'avenir, le seul qui vaille la peine d'être vécu, ils le construisent. Il ne suffit pas d'*espérer* un monde plus juste et démocratique, encore faut-il le *vouloir*. Apprendre à vouloir, n'est-ce pas le seul moyen d'espérer (vainement) un peu moins ?

Avoir des idées de citoyenneté, bâtir des projets de fraternité, ensemble nous le pouvons, nous qui voulons écrire un autre avenir, l'odyssée de l'humanité !

*Initiée par le Député-Bourgmestre Bruno Van Grootenbrulle  
et le Collège Echevinal,  
coordonnée par le "Département Communication & Partenariat",*

### **la 3<sup>ème</sup> Campagne citoyenne de la Ville d'Ath**



**EST REALISEE GRACE A LA COLLABORATION DE**

- la Maison Culturelle d'Ath
- les Ecoles de l'entité
- la Bibliothèque principale
- le cinéma l'Ecran
- la Compagnie du Petit-Château
- les Héritiers de la Mémoire
- le groupe choral "C'est des canailles"
- les Femmes Prévoyantes Socialistes
- Vie Féminine
- la Commission des Femmes du Pays Vert
- la Babillarde
- la Farfouillette
- l'A.C.R.F.
- ATD-Quart Monde
- l'UNICEF
- Amnesty International
- la Ligue des Familles
- l'Association des commerçants
- l'Agence Locale pour l'Emploi
- les associations d'anciens combattants, prisonniers et résistants
- No Télé
- Le Courrier de l'Escaut



## EPHEMERIDES

1<sup>ère</sup> campagne citoyenne de  
la Ville d'Ath  
Avril-mai 1998

### JOURNEES POUR LA PAIX, LA FRATERNITE ET LA DEMOCRATIE

- Exposition : "Gas", de Karel Stojka et "Struthof : 100 vues de la liberté", de Roger Dale, par les Héritiers de la Mémoire.
- Exposition : "1940-1944 : occupation, résistance et libération d'Ath", par le Cercle Royal d'Histoire et d'Archéologie d'Ath.
- Emission spéciale de No Télé : "Mémoire de combattants, prisonniers et résistants athois".
- Théâtre : "Le Journal d'Anne Frank", par l'Atelier du Théâtre Blanc.
- Exposition : "Anne Frank et la Shoah", par la Maison Culturelle d'Ath.
- Exposition : "50<sup>ème</sup> anniversaire de la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme", par Amnesty International.
- Concours de dessins d'enfants sur la paix, la fraternité, la démocratie, par la Maison Culturelle d'Ath, par la Maison Culturelle d'Ath.
- Concours de rédaction pour les élèves des 6<sup>èmes</sup> années primaires, sur le thème du racisme, par la Ligue des Familles.
- Quinzaine cinématographique sur la paix, la fraternité et la démocratie, au cinéma l'Ecran, par la Maison Culturelle d'Ath.
- Manifestation du Souvenir du 8 mai, par les associations d'anciens combattants, prisonniers et résistants.
- Conférence : "L'extrême droite est un danger pour la démocratie", par l'Union antifasciste d'Ath.
- Lancement du site de la Ville d'Ath sur Internet.

2<sup>ème</sup> campagne citoyenne de  
la Ville d'Ath  
Avril-Mai 1999

### QUINZAINE EUROPEENNE ATHOISE

- Expositions : "Mauvaise guerre, mauvaise paix – Les 80 ans du Traité de Versailles", "D'un génocide l'autre – Le génocide des Arméniens", par les Héritiers de la Mémoire.
- Exposition : "La construction européenne", par la Maison Culturelle d'Ath.
- Pavoisement du centre-ville aux couleurs d'Europe et concours d'étalages "vitrines européennes", par l'Association des Commerçants et la Ville d'Ath.
- Foire commerciale d'Ath sur le thème de "L'Europe du commerce et des consommateurs", par l'Association des commerçants.
- Concert : "Musiques et danses d'Europe", par la Maison Culturelle d'Ath.
- Concours de rédaction pour les enfants, sur la construction européenne, par la Ligue des Familles.
- Concours de dessins d'enfants "Ath, mon beau pays à l'heure de l'euro", par l'Association des commerçants.
- Conférence : "L'euro : réalisation et perspectives", par Espace Seniors.
- Conférence : "Construire l'Europe sociale", par la Régionale FGTB.
- Cérémonie du Souvenir du 8 mai, par les associations d'anciens combattants, prisonniers et résistants.
- Célébration de la Journée de l'Europe, par la Ville d'Ath.
- Rédaction d'un "Journal de l'Europe", par des classes du secondaire, sous la direction de la Maison Culturelle d'Ath.
- Emission spéciale de No Télé : "L'Europe des citoyens – Des jeunes interrogent des candidats aux élections européennes".
- "Images du cinéma européen", au cinéma l'Ecran, par la Maison Culturelle d'Ath.